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Â Êàçàõñòàíå óñîâåðøåí-
ñòâóþò ñèñòåìó æèëñòðîéñáå-
ðåæåíèé.

- 20 лет на одной установке. Не 
скучно, Артур Александрович?

- Я просто люблю свою работу в 
целом. Считаю, что если пришел на 
работу, то нужно работать. На про-
изводстве сам процесс интересен: 
где-то подкрутить, где-то кран от-
крыть, поменять прокладки, набить 
сальники, что-то сделать своими ру-
ками, например, тот же капремонт. 
Это напряженная пора, но всегда 
стараешься сделать так, чтобы все 
действовало от пуска до пуска. При-
ятно смотреть на свою хорошую ра-
боту!

- Это сейчас Вы знаете произ-
водство как свои пять пальцев, 
а первые рабочие дни на заводе 
помните?

- В первый день волновался, как 
ребенок первый раз в первый класс. 
Но коллектив встретил меня хорошо. 
Потихонечку-полегонечку влился. 
Сложности поначалу были. Опыта 
не хватало, он же появляется толь-
ко с годами. Все мы делаем ошибки, 
не ошибается всегда тот, кто ничего 
не делает.

- Чему Вам пришлось научить-
ся?

- Первое и самое важное, – нау-

Åñëè âû ïîçâîíèòå â öåõ №4 íà óñòàíîâêó ïðîêàëêè êîêñà, â òðóáêå 
ðàçäàñòñÿ ñòðîãèé è âàæíûé ãîëîñ åå íà÷àëüíèêà: «Ïðîêàëêà êîêñà. 
Ëóíãó». Íî ïðè âñòðå÷å ñòàíîâèòñÿ ïîíÿòíî, ÷òî íå íàïóñêíàÿ âàæíîñòü 
òóò ãëàâíîå, à ñïîêîéíàÿ óâåðåííîñòü â ñâîåì äåëå è äðóæåëþáèå. Äà 
è ïðèíöèï æèçíè íàøåãî ñîáåñåäíèêà ïîäõîäÿùèé: «Ãëàâíîå – íå 
îïóñêàòü ðóêè!» 

чился с людьми правильно общать-
ся, культуре поведения, дружить с 
коллективом, быть где-то мягким, 
где-то жестким. У нас тут взаимовы-
ручка: где-то я подсказываю, где-то 
мне, в этом зазорного ничего нет.

- А где и когда Вы родились?
- Я родился в ноябре 1972 года в 

Молдавии, в городе Бельцы в 130 
км от Кишинева. В 1975 году мои ро-
дители переехали в Павлодар. Тут 
же пошел в садик, как сейчас пом-
ню, он назывался «Веселый улей». 
Потом окончил среднюю школу №7, 
отучился в ПТУ на слесаря КИПа, в 
1991 пошел работать на завод опе-
ратором. Попал на УЗК, в брига-
ду Николая Николаевича Дерюгина, 
тогда он был старшим оператором, 
сейчас начальник УЗК. Только успел 
освоиться, как через полгода при-
звали в армию.

- Где довелось служить, в каких 
войсках?

- Отслужил два года в Джамбуль-
ской области в танковой роте, был 
наводчиком. Демобилизовался зи-
мой, как раз под новый год, две не-
дели дома побыл, но я же не могу 
долго на одном месте сидеть. Перед 
Новым годом вернулся на установку 

прокалки кокса оператором. Сейчас 
у меня должность немножко другая, 
я здесь хоть небольшой, но началь-
ник. Определенную ответствен-
ность несу и за людей, и за произ-
водственные процессы. В первую 
очередь, за людей, конечно.

- Наверное, Вашу работу не раз 
отмечали.

- Случалось всякое, но и без на-
град не обходилось. К 20-летию Не-
зависимости Казахстана вручи-
ли грамоту, и от партии «НұрОтан» 
тоже есть грамота. Я ведь еще цехо-
вой организатор ячейки партии, а те-
перь вот и председатель жилищной 
комиссии по своему цеху.

- Производственник, обще-
ственник, а когда же успели обза-
вестись семьей?

- В 1998 году появилась у меня се-
мья, родилась дочь, назвали Ана-
стасией. Она для меня свет в окош-
ке. Восемь месяцев назад родился 
сын Андрей. Я горжусь своей доче-
рью, и сын радует.

- С супругой как познакомились? 
Наверно, это было что-то роман-
тическое?

- Это случилось на день космонав-
тики, 12 апреля. Я зашел к своим 
друзьям, там она сидела. Пригля-
нулась мне. Слово за слово, разго-
ворились. Тот день, когда мы с ней 
познакомились, я хорошо помню: 
вечером, представляете, снег по-
шел, такой крупный и пушистый-пу-
шистый. Чуть больше, чем через 
полгода, поженились. Она учитель 
начальных классов, работает в шко-
ле №1. Получила высшее образова-
ние, любит свою профессию. Прав-
да, сейчас в декретном отпуске, 
очень скучает по работе.

- А на свои увлечения Вы нахо-
дите время?

- Я для себя и своей семьи делаю 
мебель. Снимаю сам размеры, а на 
фабрике уже по ним выпиливают де-
тали. А обклеиваю, присверливаю, 
собираю их дома самостоятельно. 
Уже прихожую сделал и встроенный 
шкаф. Дети просят двухэтажную 
кровать. Сделать можно все. Если 
другие люди собирают, то и я смогу. 
Когда сын подрастет, будем вместе 
заниматься. С семьей иногда в Бая-
наул ездим. Любим ходить на шаш-
лыки в лесок около дома. Теща раз 
в два-три года приезжает, ее с собой 
берем. Она на Камчатке живет. Чем 
дальше, тем роднее (смеется).

- Артур Александрович, очень 
интересно, а фамилия каких кор-
ней?

- В моем паспорте написано, что я 
украинец, хотя на самом деле – мол-
даванин. Ведь при Советском Сою-
зе не было особой разницы, на ка-
кую национальность запишут, все 
мы жили в одной большой стране.

- Когда в жизни случаются труд-
ные минуты, что Вы себе говори-
те?

- У каждого человека бывают чер-
ные и белые полосы. Но жизнь ни на 
чем не останавливается. Она закан-
чивается только тогда, когда умира-
ешь, а так все преодолимо. Самое 
главное - не опускать руки!

Беседовала 
Марина Шилко

Снять ограничения для казах-
станцев, желающих воспользовать-
ся системой жилстройсбережений, 
но не относящихся к таким категори-
ям, как молодая семья, госслужащие 
и работники бюджетных организа-
ций и государственных предприя-
тий, предлагает агентство по делам 
строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства, об этом сооб-
щает ИА «Новости Казахстан».
В понедельник председатель 

профильного ведомства Серик Но-
кин презентовал в мажилисе по-
правки в закон «О жилищных строи-
тельных сбережениях в Республике 
Казахстан». «Главные изменения 
законопроекта: в действующей ре-
дакции закона предусмотрено, что 
предварительные и промежуточные 
займы за счет бюджетных средств 
могут предоставляться только опре-
деленным категориям граждан: мо-
лодым семьям, государственным 
служащим, работникам бюджет-
ных организаций и государственных 
предприятий. Для того, чтобы такие 
займы могли предоставляться ши-
роким слоям населения, это ограни-
чение предлагается к исключению», 
- сказал Нокин.

По его словам, данное измене-
ние предоставит возможность всем 
гражданам Казахстана принять уча-
стие в программе жилищного строи-
тельства на 2011-2014 годы, а также 
в разрабатываемой новой програм-
ме «Доступное жилье-2020». 
Кроме того, казахстанцы, решив-

шие по истечении трех лет не про-
должать копить средства в системе 
жилстройсбережений, смогут по-
лучить премию государства. «Дей-
ствующим законом предусмотре-
но, что при расторжении договора о 
жилстройсбережениях участник си-
стемы жилстройсбережений вправе 
получить премию государства, толь-
ко если он накапливал жилстройс-
бережения не менее пяти лет. Для 
повышения привлекательности на-
копления жилстройсбережений 
предложено снижение этого срока с 
пяти до трех лет», - заявил Нокин. 
Он пояснил, что трехлетний пери-

од предложен аналогично сроку на-
копления, при котором участник по-
лучает премию государства, если 
берет жилищный заем. «Предлага-
емое изменение несет в себе суще-
ственные преимущества для участ-
ника системы. При расторжении 
договора о жилстройсбережениях 
участник системы будет вправе по-
лучить накопленные сбережения с 
учетом премии государства, если 
срок накопления составлял не ме-
нее трех лет», - уточнил глава про-
фильного агентства.

www.news.nur.kz
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На собрание акционеров прие-
хали зампредседателя Правления 
по нефтепереработке и нефтехи-
мии АО НК «КМГ» Данияр Тиесов, 
заместитель гендиректора по про-
изводству АО «КМГ-ПМ» - Рустем 
Бектуров, директор департамента 
нефтепереработки КМГ-ПМ Дюсен-
бек Кужекбаев.
ПНХЗ представляли генераль-

ный директор Шухрат Данбай и его 
заместитель Евгений Двуреков, а 
также технический директор Оспан-
бек Алсеитов. С отчетами на встре-
че выступили финансовый директор 
Мухит Маженов и директор по соцс-
фере Алтын Имантаева.
С итогами финансово-хозяй-

ственной деятельности АО «ПНХЗ» 
за 2011 год присутствующих позна-
комил Мухит Маженов.

ÎÁÚÅÌÛ È ÒÀÐÈÔÛ

По словам финансового директо-
ра ПНХЗ, с 2001 по 2011 год завод 
активно наращивал объемы пере-
работки нефти и производства не-
фтепродуктов. В отчетном 2011 году 
переработано 4 млн. 649 тыс.тонн 
нефти. В 2012 году планируется пе-
реработать 5 млн. тонн нефти со-
гласно производственной програм-
ме, утвержденной Министерством 
нефти и газа РК. 
Вследствие постоянно проводи-

мых мероприятий по реконструкции 

и модернизации технологического 
процесса в 2011 году на ПНХЗ доля 
производства высокооктановых 
бензинов составила 81%, что на 4% 
превышает уровень 2010 года. Дан-
ный показатель повышает конку-
рентоспособность предприятия в 
современных рыночных условиях.

17 мая 2012 года в АРЕМ РК ут-
вержден новый тариф в размере 
6174 тенге 16 тиын за 1 тонну сы-
рой нефти без НДС. В общей слож-
ности с 2009 года тариф увеличен в 
2,5 раза (или на 3654 тенге 33 тиын), 
что положительно сказывается на 
финансовых результатах деятель-
ности АО «ПНХЗ».

ÎÑÍÎÂÍÛÅ 
ÝÊÎÍÎÌÈ×ÅÑÊÈÅ ÏÎÊÀÇÀÒÅËÈ 

В отчетном периоде по сравне-
нию с 2010 годом совокупные дохо-
ды предприятия увеличились на 3 
млрд. 377 млн. тенге или на 7%. При 
этом расходы росли меньшими тем-
пами: на 3% или на 1 млрд. 434 млн. 
тенге. Такая тенденция повлияла 
на рост налогооблагаемой прибы-
ли, которая на конец 2011 года уве-
личилась на 1 млрд. 943 млн. тенге 
и составила более 6 млрд. тенге. В 
результате роста прибыли расходы 
АО «ПНХЗ» по корпоративному по-
доходному налогу увеличились на 
373 млн. тенге. Таким образом, за 
время деятельности в группе ком-
паний КМГ АО «ПНХЗ» демонстри-
рует устойчивую положительную 
динамику итоговой прибыли, кото-
рая выросла с 2009 года более чем 
в 10 раз и составила за 2011 год         
4 млрд. 698 млн. тенге.

ÊÀÏÈÒÀËÜÍÛÅ ÂËÎÆÅÍÈß È 
ÇÀÒÐÀÒÛ ÍÀ ÐÅÌÎÍÒÛ 
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Одним из преимуществ вхожде-
ния в группу компаний КМГ стало 
выделение значительных средств 
на финансирование ремонтов и мо-
дернизацию технологического ком-
плекса. Так, в 2011 году расходы на 
ремонты и капвложения (КВЛ - ин-

вестиции в крупные и долгосрочные 
проекты, покупка оборудования и 
программного обеспечения) соста-
вили 7 млрд. 469 млн. тенге, что на 
30% превышает уровень 2009 года. 
В 2012 году на данные цели плани-
руется направить 15 млрд. 37 млн. 
тенге, из них 5 млрд. 595 млн. тенге – 
ремонты, 441 млн. – услуги по стро-
ительству, 1 млрд. 317 млн.тенге - 
первоочередные мероприятия по 
восстановлению производственных 
мощностей предприятия.
В составе КВЛ запланированы 

расходы на завершение строитель-
ства жилого дома в Усольском ми-
крорайоне для работников ПНХЗ, 
приобретение лицензий, ТЭО, ба-
зового проекта «Модернизация 
ПНХЗ». 

ÂÛÏËÀÒÛ Â ÁÞÄÆÅÒ

За 4 месяца 2012 года в бюд-
жет РК выплачено 3 млрд. 591 млн. 
тенге налогов. ПНХЗ - также один 
из основных налогоплательщиков 
Павлодарской области. Выплаты 
завода за 2011 год в бюджет обла-
сти составили более 40% налого-
вых поступлений в городской бюд-
жет. В 2011 году завод выплатил 
налогов на сумму 9 млрд. 754 млн. 
тенге. 2 млрд. 475 млн. тенге из этих 
средств поступило в республикан-
ский бюджет, 7 млрд. 279 млн. тенге 
- в местный бюджет, что положи-
тельно отразится на всех сферах 
жизни города и области.

Отчитались перед акционерамиОтчитались перед акционерами

ÑÎÖÏÎËÈÒÈÊÀ ÏÍÕÇ – 
ÏÐÎÅÊÖÈß ÁËÀÃÎÏÎËÓ×Èß

В докладе директора по соцсфе-
ре Алтын Имантаевой прозвучала 
мысль, что на ПНХЗ созданы все не-
обходимые условия труда, быта и 
отдыха для персонала и с каждым 
годом соцпакет работников пред-
приятия улучшается. Социаль-
ная политика Павлодарского не-
фтехимического завода в полной 
мере отражает успехи предприя-
тия в производственной и финансо-
вой деятельности и находится под 
пристальным вниманием руковод-
ства компании. Кроме развития вну-
тренней социальной инфраструкту-
ры предприятия, завод вкладывает 
силы и средства в социальные про-
граммы области: оказывает благо-
творительную помощь своим пен-
сионерам, Песчанскому детскому 
дому, финансирует женскую баскет-
больную команду «Иртыш – ПНХЗ», 
хоккейный клуб «Иртыш», федера-
цию бокса Павлодарского региона. 
Представленные ключевые по-

казатели деятельности АО «ПНХЗ» 
с 2009 по 2012 гг. отражают по-
ложительную динамику, что сви-
детельствует об инвестиционной 
привлекательности и финансовой 
стабильности предприятия, росте 
его активов, прибыли и капитала, 
развитии социальной сферы пред-
приятия.

Анна Гронская

Юридический «десант»Юридический «десант»
4 ìàÿ 2012 ã. â çàâîäñêîì àê-

òîâîì çàëå ïðîøëà ðåñïóáëè-
êàíñêàÿ àêöèÿ «Þñòèöèÿ êîí-
ñóëüòèðóåò», îðãàíèçîâàííàÿ 
Ìèíèñòåðñòâîì þñòèöèè ÐÊ. Äëÿ 
ðàáîòíèêîâ ÏÍÕÇ ýòî ñòàëî âîç-
ìîæíîñòüþ ïîëó÷èòü þðèäè÷å-
ñêóþ êîíñóëüòàöèþ, íå ïîêèäàÿ 
òåððèòîðèè ïðåäïðèÿòèÿ.

Целью акции стало масштабное 
оказание правовой помощи и прове-
дение консультативной работы сре-
ди населения, а также установле-
ние обратной связи. Кроме нашего 
завода, юридический «десант» «вы-
садился» и в других организациях 
города: в общественных приемных 
НДП «Нур Отан», в компании Каз-
ТрансОйл и учебных заведениях 
Павлодара. На вопросы заинтересо-
ванных отвечали сотрудники Депар-
тамента юстиции Павлодарской об-
ласти, Департамента по исполнению 
судебных актов, РГП «Центр недви-
жимости», нотариус, адвокат.
В течение двух часов из зала 

ПНХЗ поступали самые разные во-
просы. Большой интерес вызва-
ли положения об изменениях и 
дополнениях в Закон «О нотариа-
те», в Закон РК «Об исполнитель-
ном производстве и статусе судеб-
ных исполнителей», много вопросов 
было об ограничении деятельности 
частных судебных исполнителей, о 
порядке заключения договора дол-
госрочной аренды недвижимого иму-
щества с последующим выкупом, о 
заключении договоров купли-прода-
жи недвижимости с рассрочкой пла-
тежа.

Благодаря консультации специа-
листов сложные процедуры подачи 
заявлений, оформления договоров, 
регистрации имущества, отношений 
стали для заводчан ближе и понят-
ней. 
Так, выяснилось, что по Закону РК 

«О нотариате» от оплаты услуг пра-
вового и технического характера при 
совершении нотариальных действий 
частным нотариусом освобождают-
ся физические и юридические лица, 

28 ìàÿ 2012 ãîäà â àêòîâîì çàëå çàâîäîóïðàâëåíèÿ ñîñòîÿëîñü ãî-
äîâîå ñîáðàíèå àêöèîíåðîâ ÏÍÕÇ. Ðå÷ü íà âñòðå÷å àêöèîíåðîâ ñ òðó-
äîâûì êîëëåêòèâîì çàâîäà âåëàñü îá èòîãàõ ôèíàíñîâî-õîçÿéñòâåí-
íîé äåÿòåëüíîñòè ÀÎ «ÏÍÕÇ» çà 2011 ãîä.

самостоятельно изготовившие про-
ект документа, подлежащего нота-
риальному удостоверению.
На вопросы о работе портала 

«Электронное правительство» за-
меститель начальника Департамен-
та юстиции Ернар Смагулов ответил, 
что портал значительно упростил 
процесс выдачи справок. Если рань-
ше на оформление документа ухо-
дило 3 дня, то сейчас любой чело-
век, имеющий электронную подпись, 
может получить заветный листок, 
просто введя номер удостоверения 
личности в систему. Операция про-
изводится через Интернет и авто-
матизированную систему, которая 
установлена в ЦОНе на первом эта-
же.
С 2011 года режим онлайн стал 

доступен и для желающих подать за-
явление в органы ЗАГС. Процеду-
ра осуществляется с помощью элек-
тронной подписи. 

Акция оказалась познавательной 
и для тех, кто решил изменить имя, 
отчество или взять двойную фами-
лию. Последних специалисты весь-
ма огорчили положением о запре-
те двойных фамилий от 26 декабря 
2011 года. Ужесточились правила 
для желающих обрести исконно ка-
захскую фамилию. Теперь такие 

фамилии присваиваются строго по 
имени деда или отца. За гражда-
нами остается право выбора напи-
сания отчеств с аффиксами -ұлы и 
-қызы или же с соответствующими 
им русскими окончаниями.
Судя по количеству и тематике во-

просов, заданных консультантам, 
встреча стала полезной и для работ-
ников ПНХЗ, и самих организаторов 
акции, которые получили представ-
ление о том, в какой правовой помо-
щи нуждаются их респонденты.

Марина Шилко
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Â Äðåâíåì Ðèìå ôîðóìîì íàçûâàëè ïëî-
ùàäü, íà êîòîðîé ãîðîæàíå ñîáèðàëèñü, ÷òî-
áû îáñóäèòü è ðåøèòü íàñóùíûå ïðîáëåìû, 
ïîó÷àñòâîâàòü â ïîëèòè÷åñêîé è îáùåñòâåí-
íîé æèçíè, óçíàòü ÷òî-òî íîâîå. Â ýòîì îòíî-
øåíèè íåäàâíèé ìîëîäåæíûé ôîðóì â Óôå 
íåäàëåêî óøåë îò ôîðóìîâ «âå÷íîãî» ãîðî-
äà. Ïî ïðèìåðó ðèìñêèõ ãðàæäàí ýòîò ñëåò 
ðåøàë íàñóùíûå ïðîáëåìû íàóêè è ñîáðàë 
âîåäèíî ìîëîäåæü Ðîññèè, Êàçàõñòàíà, Ãåð-
ìàíèè, Àâñòðèè â Óôèìñêîì ãîñóäàðñòâåííîì 
íåôòÿíîì òåõíè÷åñêîì óíèâåðñèòåòå (ÓÃÍÒÓ) 
Áàøêîðòîñòàíà.

II Форум молодых ученых Приволжского феде-
рального округа в Уфе был проведен на высоком 
уровне. Судите сами, во-первых, ее организато-
рами выступили Общероссийская общественная 
организация «Российский союз молодых ученых» 
(учреждена в 2005 г.), Международная молодеж-
ная организация AIESEC и сам УГНТУ. Во-вторых, 
решались значимые вопросы российской сферы 
науки и образования, в частности, противоречия 
системы образования и рынка труда, повышение 
результативности научно-технической деятельно-
сти с помощью науки, бизнеса и власти, выстра-
ивание эффективных международных отношений. 
В-третьих, впечатляет количество городов-участ-
ниц форума. На диалог съехались молодые уче-
ные со всего Приволжского федерального округа: 
Уфы, Пензы, Самары, Тольятти, Оренбурга, Каза-
ни, Чебоксар; была делегация и из Москвы. А еще 
форум посетили руководители и представите-
ли ведущих немецких фондов, поддерживающих 
международное сотрудничество в области науки, 
образования и инноваций.

Казахстан был представлен только тремя моло-
дыми специалистами нашего завода: Саятом Бай-
гожиным, Ренатом Саликовым и Арманом Тулеми-
совым. Поездка на уфимский форум стала для них 
настоящим подарком и первой командировкой, не 

связанной напрямую с производством, а затраги-
вающей их общественную деятельность в Сове-
те молодых специалистов (СМС) на заводе. При-
ятно осознавать, что за два года существования 
совет молодых на заводе набрал обороты, благо-
даря чему руководство нашего предприятия и фи-
нансово, и морально поддержало будущих участ-
ников научной встречи.
Будучи единственными производственника-

ми на форуме, ребята заинтересовали форумчан 
презентацией завода, а на рассказ о деятельно-
сти Совета молодых специалистов ПНХЗ уфим-
ские активисты сразу же откликнулись полезными 
предложениями. Чуваши например, поделились 
идеей мастер-классов, с помощью которых можно 
разнообразнее общаться с подшефными.

Кто куда, а мы на форум!Кто куда, а мы на форум! Арман Тулемисов, выпускник УГНТУ 2011 года 
и с недавних пор наш заводчанин, стал настоя-
щим проводником на форуме для своих коллег: 
помогал ориентироваться в событиях, представ-
лял нужным людям. Теперь в ближнем кругу ребят 
– председатель Совета Российского союза моло-
дых ученых Александр Щеглов, члены молодеж-
ного совета УГНТУ, президент центра казахской 
национальной культуры «Ак-бата» Маргуба Шу-
мова. И даже Анна Чапман, небезызвестная осо-
ба светских хроник, как заметил Саят Байгожин. В 
общем, прочные мосты сотрудничества наведены 
на всех уровнях. 
Традиции древнеримских времен не канули в 

Лету. Благодаря поездке на форум, у наших ребят 
появилась масса новых возможностей: участво-
вать в научных конференциях и публиковаться в 
научных сборниках уфимского университета, на-
правлять на конкурс в УГНТУ свои проекты, приме-
нять новые формы в общественной деятельности, 
дружить с молодыми учеными России и находить 
точки соприкосновения производства, науки и со-
циальной сферы.
Но не только полезные знакомства и новые зна-

ния привезли ребята из своей поездки. Яркими 
стали впечатления от Уфы и ее жителей. Ментали-
тет населения очень схож с нашим, люди очень го-
степриимные и дружелюбные. В городе так же, как 
и у нас, мирно уживаются русские, татары, башки-
ры, украинцы, чуваши и другие народности.
Активисты молодежного совета УГНТУ органи-

зовали для всех форумчан экскурсию по истори-
ческому центру города на автобусе. Уфа никого 
не оставила равнодушным: старинная архитек-
тура, широкие улицы, утопающие в зелени, звон-
кие, доживающие свой век трамвайчики, ожида-
ющие замену на новые троллейбусы. По самому 
городу погулять не удалось, зато окрестности уни-
верситетского городка молодые специалисты из-
учили хорошо. Здание университета находится 
вблизи живописного парка и новой мечети «Ляля-
Тюльпан», минареты которой искусно выполнены 
в форме цветка тюльпана. Как напоминание о ко-
мандировке и Уфе, ребята взяли с собой на роди-
ну знаменитый башкирский мед и сувениры.

Марина Шилко

28 ìàÿ 2012 ã. Ïàâëîäàðñêèé íåôòåõèìè-
÷åñêèé çàâîä ïîäïèñàë òðåõñòîðîííèé êîí-
òðàêò ñ èòàëüÿíñêîé êîìïàíèåé Technip Italy 
S.p.A. è ÒÎÎ «ÈÊ «Êàçãèïðîíåôòåòðàíñ» íà 
ðàçðàáîòêó ïðîåêòíî-ñìåòíîé äîêóìåíòà-
öèè Ïðîåêòà «Ìîäåðíèçàöèÿ ÏÍÕÇ».

Бизнес-встреча, прошедшая в последний по-
недельник мая в конференц-зале, стала новой 
закономерной фазой в продвижении проекта мо-
дернизации Павлодарского нефтехимического за-
вода. Событие, к которому завод готовился с 2009 
года, прошло в торжественной обстановке с уча-
стием журналистов республиканских и региональ-
ных средств массовой информации.
Трехсторонний контракт был подписан Гене-

ральным директором АО «Павлодарский нефте-
химический завод» Шухратом Данбай, вице-пре-

зидентом компании Technip Italy S.p.A. Марио 
Томмаселли и Кадыржаном Дауталиным, вице-
президентом ТОО «ИК Казгипронефтетранс» - ка-
захстанским партнером итальянской компании. 
Скрепив контракт подписью, Генеральный дирек-
тор АО «ПНХЗ» Данбай Ш.А. отметил высокую 
значимость события: проект переходит на новый 
этап реализации – стадию разработки проектно-
сметной документации, по завершении которой 
начнется непосредственное строительство новых 
и реконструкция существующих объектов завода.
На сегодняшний день компания Technip – ин-

жиниринговый подрядчик мирового уровня с круп-
ными центрами в Европе, США и Юго-Восточной 
Азии. Компания входит в пятерку ведущих корпо-
раций, производящих оборудование для добычи 
нефти и газа и производства продуктов нефтехи-
мии, а также ведущих строительство и оказываю-
щих услуги в нефтегазовой сфере.
Напомним, что реализация Проекта «Модерни-

зации ПНХЗ» позволит увеличить производитель-
ность завода до 7,5 млн. тонн нефти в год, глубину 
переработки нефти до 90% и более, а также до-
стичь качества выпускаемой заводом продукции, 
соответствующей требованиям стандарта Евро-5. 

Новая фазаНовая фаза

По контракту разработка проектно-сметной до-
кументации с учетом адаптации проектной доку-
ментации нормативным требованиями Респу-
блики Казахстан будет выполнена компаниями 
Technip Italy S.p.A. и ТОО «ИК Казгипронефте-
транс» в течение 12 месяцев. Отвечать за про-
цедуру согласования документации Проекта в 
государственных органах будет казахстанский 
партнер Technip Italy S.p.A. - ТОО «ИК Казгипро-
нефтетранс». Согласно принятому сторонами 
графику выполнения работ, формирование окон-
чательного пакета проектной документации с уче-
том госэкспертизы должно быть выполнено до ав-
густа 2013 года.
В реализации проекта модернизации также бу-

дут принимать участие иностранные компании-
лицензиары современных технологий в области 
нефтепереработки. С ними ПНХЗ заключил согла-
шения о передаче технологий в мае 2012 года по 
следующим процессам: UOP Limited (Великобри-
тания) – гидроочистка вакуумного газойля, гидро-
очистка дизельного топлива, гидроочистка широ-
кой бензиновой фракции, каталитический крекинг, 
риформинг с непрерывной регенерацией катали-
затора, изомеризация, очистка сжиженных угле-
водородных газов; Axens (Франция) – гидроочист-
ка бензина каталитического крекинга, косвенное 
алкилирование, Bechtel Hydrocarbon Technology 
Solutions, Inc. (CША) – замедленное коксование. 

Анна Гронская

Слева направо: Саят Байгожин, Александр Ще-
глов (Председатель Совета Российского союза мо-
лодых ученых), Ренат Саликов, Арман Тулемисов.
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• ÓÐÎÊÈ ÊÀÇÀÕÑÊÎÃÎÓÐÎÊÈ ÊÀÇÀÕÑÊÎÃÎ

Повелительное наклонение І лица выражает волю говорящего о совершении определенного 
действия самим субъектом: тазала-йын (давай почищу), кет-ейін (пойду-ка я), отыр-айық (давай ся-
дем), биле-йік (давай потанцуем). Образуется следующим путем:

При образовании  отрицательной формы к корню глагола присоединяются сначала суффик-
сы отрицания, а затем следуют окончания повелительного наклонения: ойла-ма-йын «давай не 
буду думать», ойла-ма-йық «давайте не будем думать». 
Форма ІІ лица ед. числа повелительного наклонения представляет собой чистый корень 

и образуется путем отбрасывания суффикса – у от исходной формы. Например: ойнау (играть) - 
ойна (играй), жазу (писать) – жаз (пиши). 

При образовании  отрицательной формы к корню глагола присоединяются сначала суффик-
сы отрицания, а затем следуют окончания повелительного наклонения: кел-ме-ңдер «не приходи-
те», же-ме-ңіздер «не ешьте». 

Повелительное наклонение ІІІ лица единственного и множественного числа образуется 
при помощи суффиксов –сын/-сін, присоединяемых к корню глагола в соответствии с законом син-
гармонизма, и выражает волю, просьбу или приказ говорящего. Например: айт-сын «пусть скажет 
(-ут)», бер-сін «пусть даст (дадут)». 
Отрицательная форма образуется путем присоединения к корню глагола сначала суффиксов 

отрицания, а затем – суффиксов –сын/-сін.
Например: айт-па-сын «пусть не говорит (-ят)», бер-ме-сін «пусть не дает (не дают)».

Единственное число Множественное число
После гласных                            -йын/-йін После гласных                           -йық/-йік
ойла «думай»
биле «танцуй»

ойла-йын «дай-ка подумаю»
биле-йін «давай потанцую»

ойла «думай»
биле «танцуй»

ойла-йық «давайте подумаем»
биле-йік «давайте потанцуем»

После согласных                        -айын/-ейін После согласных                        -айық/-ейік
отыр «садись»
іш «пей»

отыр-айын «дай сяду»
іш-ейін «давай попью»

отыр «садись»
іш «пей»

отыр-айық «давайте сядем»
іш-ейік «давайте попьем»

Единственное число Множественное число
Простая форма Вежливая форма Простая форма Вежливая форма

После гласных 
После гласных -ңыз/-ңіз -ңдар/-ңдер -ңыздар/-ңіздер

ойла «думай»
биле «танцуй»

ойла-ңыз «думайте»
биле-ңіз «танцуйте»

ойла-ңдар «думайте»
биле-ңдер «танцуйте»

ойла-ңыздар «думайте»
биле-ңіздер «танцуйте»

После согласных
После согласных -ыңыз/-іңіз -ыңдар/-іңдер -ыңыздар/-іңіздер
отыр «садись»
іш «пей»

отыр-ыңыз «садитесь»
іш-іңіз «пейте»

отыр-ыңдар «садитесь»
іш-іңдер «пейте»

отыр-ыңыздар «садитесь»
іш-іңіздер «пейте»

Учим государственныйУчим государственный

Подготовила Асель Билялова, переводчик казахского языка

Â ïðåääâåðèè Äíÿ çàùèòû äåòåé àäìèíèñòðà-
öèÿ è ñîòðóäíèêè Ïàâëîäàðñêîãî íåôòåõèìè÷å-
ñêîãî çàâîäà, âûäåëèâ 1,335 ìëí. òåíãå, îêàçàëè 
ïîìîùü âîñïèòàííèêàì ïîäøåôíîé Ïåñ÷àíñêîé 
øêîëû-èíòåðíàòà è äåòÿì, ÷üå ñîñòîÿíèå çäîðî-
âüÿ íóæäàåòñÿ â ïîñòîÿííîé çàáîòå.

Строгая дисциплина и высокий профессионализм 
еще не означают суровое сердце. Сбор средств, по 
традиции организованный в цехах предприятия для 
оказания помощи выпускникам Песчанской школы-
интерната, показал: заводчане – чуткий народ! К работ-
никам нефтехимического завода в этой акции примкну-
ли и работники предприятий-партнеров - ТОО «ТТК» и 
«Логистик-ПВ».

Для детей подшефного интерната собрали 960 ты-
сяч тенге. На собранные средства общественное объ-
единение профсоюзный комитет «Нефтепереработчик» 
приобрел для ребят все необходимое, чтобы подрост-
кам было с чем вступить в самостоятельную жизнь. 

Причем, сделано это было без всякого формализма: 
детей специально привезли в город, и они под руко-
водством воспитателей выбрали приглянувшиеся им 
дорожные сумки, пуховики, куртки, джинсовые и спор-
тивные костюмы, кроссовки, домашний текстиль и сред-
ства гигиены. Шефы также закупили спортинвентарь 
для летнего лагеря в Песчаном, канцтовары, подгото-
вили концерт и организовали праздничное чаепитие в 
День защиты детей. 

Торжественно вручили подарки детям директор по 
социальной сфере ПНХЗ Алтын Имантаева и председа-
тель профкома Юрий Камкин. 

Не забыли нефтепереработчики и другую категорию 
ребятишек. Администрация предприятия выделила на 
лечение Дины Камелиной, Володи Топко, Алишера Ай-
тенова, Аслана Баубекова, Карины Соболь, Кудайбер-
гена Мендыбаева, Армана Мусатова, Марата Фазыл-
бекова и пятнадцати ребятишек, больных гемофилией, 
375 тысяч тенге. 
Пусть украсится мир улыбками детей!

Анна Гронская

Пусть улыбок Пусть улыбок 
станет больше!станет больше!


